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Первая 
исповедь: 
необходимость 
или 
потребность?

СТР. 12

В Клубе православного общения 
режиссер Галина Адамович представила 
фильм "Два Андрея"

20 ноября 2016 года в Клубе 
православного общения при Свя-
то-Покровском кафедральном со-
боре города Гродно состоялся по-
каз документального фильма «Два 
Андрея» производства cтудии во 
имя св. исповедника Иоанна Воина 
Свято-Елисаветинского монасты-
ря в г. Минске.

После совместной молитвы на-
стоятель собора протоиерей Геор-
гий Рой поздравил всех с Празд-
ником Архистратига Михаила и 
прочих Небесных Сил бесплотных 
и предоставил слово режиссеру 
картины Галине Адамович.

Перед началом просмотра Гали-
на Валентиновна познакомила со-
бравшихся с историей создания 
ленты, рассказала почему "два Ан-
дрея", а не три, как планировалось 
изначально. 

В ходе дальнейшей беседы ре-
жиссер описала особенности и 
сложности процесса создания дан-
ного фильма, ответила на вопро-
сы из зала. По словам о. Георгия, 
в Клубе православного общения 
планируются и другие кинопоказы 
и творческие встречи. Следите за 
анонсами.

Николай БАЙДА

Лекарство от 
одиночества

СТР.7

Архиепископ Артемий принял участие в торжествах по случаю 
70-летия Предстоятеля Русской Православной Церкви

20 ноября 2016 года, в Неде-
лю 22-ю по Пятидесятнице, в 
кафедральном соборном Хра-
ме Христа Спасителя в Москве 
Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл вместе 

с Предстоятелями и представи-
телями Поместных Православ-
ных Церквей, сонмом архиереев 
и духовенства Русской Право-
славной Церкви совершил Бо-
жественную литургию. В этот 

день Предстоятелю Русской 
Православной Церкви исполни-
лось 70 лет.
В богослужении также принял 
участие Архиепископ Гроднен-
ский Артемий.

Вера без спраў 
мёртвая!

СТР. 6



2
www.orthos.org декабрь 2016 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

ПРЫТЧА ПРА НЕРАЗУМНАГА БАГАЦЕЯ

Як гэта ні дзіўна, але часам багабор-
цы, самі, відаць, таго не жадаючы, гаво-
раць праўду і аб сабе саміх і аб тых, хто 
натхняе іх на богазневажальныя спра-
вы. У адным з рэвалюцыйных расійскіх 
гімнаў пачатку дваццатага стагоддзя так 
прама і спяваецца: «Вихри враждебные 
веют над нами, тёмные силы нас злобно 
гнетут…» Вось якія мы на самой спра-
ве! Не хаваючыся і не маскіруючыся, 
на ўвесь свет заяўляем, якога роду духі 
валодаюць нашымі душамі! Або, ска-
жам, словы пра рэвалюцыю з паэмы 
«лепшага і найталенавітага», як назваў 
яго адзін тыран, паэта савецкай эпохі: 
«работа адовая будет сделана и делает-
ся уже»!

Лепш і не скажаш: сапраўды – «ра-
бота адовая»! Толькі выконваюць яе 
не змрочныя душагубы, не панурыя і 
вераломныя «духі злосці паднябеснай» 
(Эф.6:12), а звычайныя людзі, праўда, 
апантаныя той жа самай вар'яцкай 
ідэяй, якую падказаў вораг роду ча- 
лавечага Адаму і Еве ў райскім садзе: 
«адкрыюцца вочы вашы, і вы будзе-
це, як багі, якія ведаюць дабро і зло» 
(Быц.3:5).

 Здаецца, што аўтар іншага рэвалю-
цыйнага гімна, калі пісаў яго, успамінаў 
прытчу з Евангелля, якую мы чыталі 
сёння за Літургіяй, прытчу пра нераз-
умнага багацея. Так і чуеш, як гэты 
самазадаволены і недалёкі чалавек бу-
рыць свае старыя свіраны, напяваючы 
пры гэтым: : «Мы старый мир разру-
шим до основанья, а затем мы наш, мы 
новый мир построим».

Будаўнікі гэтага «новага свету» былі 
ўпэўненыя, што ведаюць, як і абяцаў ім 
айцец ілжы, «дабро і зло». Паслядоўнікі 
неразумнага багацея з лютым запалам 
руйнуюць «старыя жытніцы» не толькі 
ў евангельскай прытчы, не толькі і не 
столькі ў расійскай гісторыі мінулага 
дваццатага стагоддзя, але заўсёды і 

ўсюды. Руйнуюць яны традыцыі і 
звычаі сем'яў і народаў, цэлых куль-
тур і асобных краін. Замахваюцца 
разбурыць і саму Царкву Хрыстову і 
ўзвесці на Яе месцы ці то «храм розу-
му», ці то «капішча ісціны і любові», як 
яны іх разумеюць. Бо куды ні глянеш: 
паўсюль – «самыя праваслаўныя», 
«найболей сапраўдныя», або «над-
звычай праўдзівыя» прыхільнікі Бога. 
І здаецца ім, што толькі яны сапраўды 
ведаюць, як жыць, як ратавацца, як 
дайсці да ісціны.

Вось ганарыстасць дыявальская: 
сур'езна лічыць сябе і толькі сябе 
адзіным носьбітам Боскай праўды, 
адзіным справядлівым суддзёй! І 
вось пытанне: чым жа яны, гэтыя 
дакаральнікі, адрозніваюцца ад тых, 
хто з запалам спяваў песню пра «новы 
свет» і пра тых, «хто быў нічым, а ста-
не ўсім»? Няўжо гісторыі грэшнага 
чалавецтва мала, каб зразумець, што 
свет і чалавека ў ім можна змяніць і 

ўдасканаліць, не руйнуючы ўсё, што 
было раней, а толькі адным спосабам. 
Тым, які паказаў нам Гасподзь наш 
Іісус Хрыстос: «Вымі спачатку бервяно 
са свайго вока, і тады ўбачыш, як вы-
няць парушынку з вока брата твайго» 
(Мф.7:5).

Гэта значыць, кайся, змяняйся сам, 
рабіся лепш і лепш. А ўжо тады і свет, 
гледзячы на цябе, дасць Бог, таксама 
пачне змяняцца да лепшага.

Бог здраджваецца злосцю, нянавісцю, 
юрлівасцю, прагнасцю, сутаргавым 
жаданнем у што бы то ні стала дака-
заць сваю правасць. Царква моліцца 
штодня за тое, каб “нам весці ціхае і 
спакойнае жыццё з усёй набожнасцю і 
годнасцю”. Не! Гэта хай іншыя маўчаць 
«у набожнасці і годнасці», а будаўнікі 
«новага свету» па-ранейшаму апанта-
на будуць выконваць сваю «пякель-
ную працу» Калі б неразумны багацей 
мог сярод захаплення сваёй праўдай 
пачуць ціхі голас Божы: «Неразумны! 
У гэтую ноч душу тваю возьмуць у 
цябе» (Лк.12:20)! Не чуе! І таму толькі 
не чуе, што, па словах Хрыста, «збірае 
скарбы для сябе, а не ў Бога багацее» 
(Лк.12:21). Бо не пра пшаніцу, не пра 
садавіну і гародніну, не пра высокія 
ўраджаі гаворыць Гасподзь! Відавочна, 
што гаворка ў прытчы ідзе пра тое, што 
галоўнае ў нашай несмяротнай душы: 
уласная праўда або Праўда Божыя? За 
што мы змагаемся з усіх сваіх сіл? Ці 
за тое, каб свет змяніўся, ці за тое, каб 
сусед пакаяўся, ці за тое, каб зрабіцца 
правым і справядлівым ва ўласных 
вачах? Не, не за грэшны свет, не за 
суседа-п'яніцу, не за ўласную праўду, 
якая і ёсць «скарб для сябе», прынясем 
мы адказ у дзень Страшнага Суда, а за 
тое, што спявальнік псалмоў правед-
ны цар і прарок Давід назваў «сэрцам 
скрушаным і пакорлівым» (Пс.50:19). 

Ні Сам Збавіцель, ні Прарок і Прад-
цеча Яго не заклікалі нас прымушаць 
каяцца іншых, але да кожнага з нас 
звернуты іх вечны заклік: «пакайце-
ся, бо наблізілася Царства Нябеснае» 
(Мф.3:2).

Вораг нашага выратавання робіць усё 
для таго, каб мы забылі пра Неба, забылі 
аб праўдзівай мэце свайго існавання, 
засяродзіўшыся выключна на свецкіх, 
практычных мэтах. Ён пастаянна 
выклікае ў нас думку аб самагоднасці і 
канечнасці нашага тутэйшага жыцця. 
Але, нават падштурхоўваючы чала-
века да няспыннай пагоні за зямнымі 
асалодамі, «айцец ілжы» як заўсёды 
займаецца ашуканствам, абяцаючы 
радасць там, дзе няма нічога, акра-
мя распаду і смерці. Гэтае ашукан-
ства пачалося з таго самога моманту, 
калі «старажытны змей» (Адкр.12:9) 
паабяцаў нашым далёкім продкам – 
першым людзям, Адаму і Еве, – боскую 
годнасць у абмен на здраду Бога. Яно 
працягваецца і цяпер, калі знаёмы го-
лас нашэптвае хрысціяніну спакусы, аб 
якіх мы чыталі ў сённяшнім Евангеллі: 
«душа! Маеш многа дабра, на многія 
годы складзенага - адпачывай, еж, пі, 
весяліся» (Лк.12:19).

Каб выратаваць сваю несмяротную 
душу, усяго толькі і трэба было нераз-
умнаму багацею падумаць аб тым, што 
ёсць побач з ім людзі, якія пакутуюць 
ад адзіноты і разнастайных жыццёвых 
выпрабаванняў. Рэцэпт збаўлення про-
сты, і сфармуляваў яго яшчэ апостал 
Павел пры развітальным спатканні з 
прэсвітэрамі Эфескай царквы ў Міліце: 
«Трэба падтрымліваць слабых і памя-
таць словы Госпада Іісуса, Які сказаў: 
«Лепш даваць, чым браць» (Дзеі.20:35).

Адно з самых страшных, адно з са-
мых пакутлівых перажыванняў ча-
лавека ёсць перажыванне адзіноты, 
закінутасці, непатрэбнасці нікому. Бо-
язь адзіноты гэта як бы боязь самой 
смерці. Сапраўды, як смерць разлучае 
маю асобу з маім целам, якое стала за 
доўгае жыццё такім родным, такім 
любімым, гэтак жа і адзінота разлучае 
чалавека з іншымі людзьмі, як бы пад-
зяляе чалавека і супольнасць людзей. 
Нездарма са старажытных часоў самай 
страшнай карай з'яўлялася выгнанне з 
роднага горада, абвяшчэнне «па-за за-
конам».

Сапраўды, чалавек не можа ўвесь час 
знаходзіцца сярод іншых людзей. Для 
таго, каб не страціць сябе, для таго, каб 
захаваць асобу, кожнаму з нас проста 
неабходна хоць часам заставацца сам-
насам з самім сабою. Іншая, не меней 
страшная мука, – гэта мука натоўпам, 
гэта сітуацыя, калі чалавек не можа 
ні на хвіліну застацца адзін. Хоць, вя-
дома такое выпрабаванне перажыць 
лягчэй: досыць проста зачыніць вочы, 
досыць проста адвярнуцца да сцяны, 

досыць проста пачаць маліцца, і ты – 
адзін у любым натоўпе.

Так што сыйсці ад людзей лёгка. 
Значна цяжэй вярнуцца да людзей. 
Вярнуцца так, каб не адчуваць сярод 
сабе падобных як на незаселенай вы-
спе. Нам важна зразумець, чаму ча-
лавек застаецца адзін. Чаму вакол яго 
часам такая бразгучая, такая адчайная 
пустэча?

Сённяшняя прытча пра неразумна-
га багацея дапаможа нам адказаць на 
гэтае няпростае пытанне. Раптоўная 
смерць часта наганяе таго, хто, па 
словах Госпада, «не ў Бога багацее». 
Зразумела, што наша зямное жыц-
цё можа даць нам дасведчанае пе-
ражыванне і райскай асалоды, калі 
мы кахаем – гэта значыць, ахвяруем 
сабою, і пякельных пакут, калі мы 
ненавідзім таго, хто побач з намі, калі 
мы ў злосці або ў росквіце адлучаем-
ся ад яго сцяной. Неразумны багацей 
з сённяшняй прытчы, атрымаўшы ад 
Бога нейкі дарунак, не распаўсюджвае 
гэты дарунак далей, на блізкіх сваіх, 
але, замкнуўшыся ў самім сабе, юрліва 
мармыча: «Еш, пі, весяліся»! Не ведае 
небарака, што радасць – толькі тады 
радасць, калі яе хто-небудзь з табой 
падзяляе.

Іншымі словамі, адзінота – заўсёды 
следства самаізаляцыі. Той, хто збірае 
скарбы для сябе, на самой справе бес-
перапынна самога сябе рабуе. Той жа, 
хто раздае дадзеныя яму Богам скар-
бы, распаўсюджвае навокал цеплыню 
ўласнай душы, ахвяруе сваім часам, 
сіламі, нават сваімі грашыма, – «у Бога 
багацее» – гэта значыць, замест згу-
бленага багацця атрымлівае ад Бога і 
людзей тое, чаго ніякімі грашыма не 
купіш: каханне, адданасць, спагаду.

«Калі зерне пшанічнае, упаўшы ў 
зямлю, не памрэ, то яно застанец-
ца адно, а калі памрэ, то багаты плён 
дасць» (Іаан.12:24,25). Таксама і чала-
век, калі памрэ для сябе, калі забудзе 
аб сваіх інтарэсах і правах, аб выго-
дах і багацці, тады не апынецца ён у 
«цемры знешняй» адзіноты і нуды ні ў 
адзін з дзён свайго жыцця, тады апы-
нецца ён і з людзьмі, і з Богам. Але калі 
прыйдзе яму ў галаву вар'яцкая ідэя 
«есць, піць і весяліцца», забыўшы аб 
блізкіх і далёкіх, думаючы толькі аб 
сваіх асалодах і радасцях, тады рана 
або позна доляй яго стане плач і скры-
гат зубоў самотнага і нікчэмнага жыц-
ця. Тады адымецца душа яго, таму што 
ні карысці, ні радасці, ні суцяшэння не 
прынесла яна нікому ў свеце.

Свяціцель Ігнацій павучае нас: 
«Выгнаннікі рая! Не для забаў, не 
для баляванняў, не для гульняў мы 
знаходзімся на зямлі, але для таго, 
каб вераю, пакаяннем і крыжом забіць 
смерць, якая забівае нас, і вярнуць сабе 
страчаны рай». 

Архиерей
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Хроника

В Гродно прошла Благотворительная акция 
«Я – не одинок!» 

Гродненское благотво-
рительное общество по-
стоянно организовывает 
ряд благотворительных 
акций и мероприятий в 
поддержку особенных 
детей, но ежегодно зна-
чимой датой для обще-
ства является 3 декабря 
– Международный день 
инвалидов. И этот год не 
стал исключением.

Весь ноябрь Гроднен-
ское благотворительное 
общество проводило ак-
цию в поддержку детей 
с инвалидностью «Я – не 
одинок!». За весь период 
акции гродненцы приня-
ли активное участие в ак-
ции и оказали как помощь 
в виде вещей, средств ги-
гиены, канцелярских при-
надлежностей, игрушек, 
так и в виде финансовых 
пожертвований.

23-24 ноября в сте-
нах главного корпуса 
УО «Гродненский госу-
дарственный аграрный 
университет» волонтё-
ры благотворительного 

общества под руковод-
ством координатора во-
лонтёрского движения 
университета Маргариты 
Шишкиной организовали 
сбор игрушек, сладостей 
и пожертвований. Акция 
проходила при поддержке 
руководства университе-
та в лице проректора по 
воспитательной работе 
Леонова Фёдора Никола-
евича.

26-27 ноября акция про-
ходила в универсаме тор-
говой сети «Рублёвский» 
на Бульваре Ленинского 
Комсомола, где студен-
ты-волонтёры педагоги-
ческого факультета УО 
«Гродненский государ-
ственный университет 
имени Янки Купалы» под 
руководством студентки 
2 курса Виктории Януле-
вич, собирали продукты 
питания для формиро-
вания продуктовых па-
кетов семьям, у которых 
воспитываются дети с 
инвалидностью. На про-
тяжении целой недели 

с 21 по 27 ноября в Тор-
говом Доме «Нёман» во-
лонтёры УО «Гродненский 
государственный медицин-
ский университет» под ру-
ководством координаторов 
волонтерского движения 
общества Воронец Вик-
тора Ивановича и Алины 
Кравчук организовали сбор 
игрушек и канцелярских 

принадлежностей в под-
держку подопечных детей 
общества.

Благодаря благотвори-
тельной акции нам удалось 
собрать сладости, игрушки, 
канцелярские принадлеж-
ности, средства гигиены и 
укомплектовать 55 подар-
ков для детей с инвалидно-
стью, которые будут пере-

даны детям 4 декабря 2016 
года в 12.00 на благотвори-
тельном спектакле в Грод-
ненском городском Центре 
культуры. Также 5 декабря 
состоится передача продук-
товых пакетов для семей, 
воспитывающих особенных 
детей.

Антонина МИСЮКЕВИЧ

Молодежь Гродненской епархии приняла участие в 
интеллектуальном форуме «Quo vadis?»

25-27 ноября 2016 года мо-
лодежь Гродненской епархии 
приняла участие в ежегодном 
интеллектуальном форуме 
«Quo vadis?», который прошел 
по благословению Высокопре-
освященнейшего Павла, Ми-
трополита Минского и Заслав-
ского, Патриаршего Экзарха 
всея Беларуси.

Мероприятие организова-
но Синодальном отделом по 
делам молодежи Белорусской 
Православной Церкви и стало 
интеллектуальной площадкой 
для обсуждения насущных 
вопросов, которые волнуют 
современную молодежь. Мо-
лодые люди из Беларуси, Укра-
ины и России в очередной раз 
встретились на базе отдыха 
«Звездный» Минского района.

В этом году главной темой 
форума стали слова Священ-
ного Писания: «Вера без дел 

мертва!». В рамках форума 
прошли духовно-просвети-
тельские лекции, беседы со 
священниками, православ-
ными психологами, встречи 
с интересными людьми, кон-
церты. Завершилось меропри-
ятие Божественной литургией 
и совместным причащением в 
Свято-Ильинском храме г. Ра-
дошковичи.

Гродненскую епархию на фо-
руме представляли настоятель 
Свято-Покровского собора 
протоиерей Георгий Рой, руко-
водитель отдела по делам мо-
лодежи протоиерей Вячеслав 
Гапличник, диакон Свято-По-
кровского собора Александр 
Рудинский и члены молодеж-
ных братств г. Гродно и Волко-
выска.

Протоиерей Вячеслав ГАПЛИЧНИК
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Ученица иконописной студии при Покровском соборе стала 
призером международного конкурса в Москве

Воспитанница молодёж-
ной иконописной студии 
"Покров" при Свято-По-
кровском кафедральном со-
боре города Гродно заняла 
третье место на XII-м Меж-
дународном конкурсе дет-
ского творчества «Красота 
Божьего мира» (г. Москва). 
Работа Златы Бижако: "Свя-
титель Афанасий, епископ 
Ковровский", - получила 
высокую оценку в номина-
ции "Православная икона".

 Жюри конкурса возглавил 
Председатель Синодально-
го отдела религиозного об-
разования и катехизации 
митрополит Ростовский и 
Новочеркасский Меркурий.
Тема творческих работ в 
этом году была посвящена 
870-летию со дня основания 
Москвы.

В конкурсе участвовали 
ребята из России, Белорус-
сии, Казахстана, Южной 
Америки, Израиля и других 

стран. На заключительный 
этап конкурса было пред-
ставлено около трёх тысяч 
работ по трём номинациям 
и трём возрастным катего-
риям.

Члены жюри провели го-
лосование, подвели итоги 
конкурса и определили по-
бедителей: всего 30 человек 
и два специальных приза: 
первый — от телеканала 
«Радость моя», второй — от 
журнала «Шишкин лес».

Митрополит Меркурий 
отметил, что в этом году в 
очередной раз все члены 
жюри получили заряд поло-
жительных эмоций от дет-
ских работ, присланных на 
детский конкурс, уровень 
которых растёт год от года.

Как рассказал ответствен-
ный секретарь конкурса 
монах Трифон (Умалатов), 
в этом году дети, заняв-

шие первые места, будут 
награждены поездкой в 
Сербию. Данная поездка 
будет организована и про-
финансирована Центром 
образовательных и куль-
турных инициатив «По-
коление». Также для побе-
дителей была составлена 
культурная программа па-
ломничества к святыням, 
посещения исторических 
и культурных мест. Ребя-
та побывают в Москве и 
Санкт-Петербурге, где для 
них запланированы новые 
мастер-классы. 

Награждение победителей 
пройдёт в Москве, в Зале 
Церковных Соборов Храма 
Христа Спасителя во время 
закрытия XXV Междуна-
родных Рождественских об-
разовательных чтений.

Дарья КАЛИБЕРДА

Братство святых равноапостольных Мефодия и Кирилла 
города Волковыска отпраздновало свои именины

15 ноября 2016 года 
община прихода храма 
Святой преподобной Ев-
фросинии Полоцкой го-
родского поселка Радунь 
Вороновского района от-
праздновала свою первую 
годовщину с момента ос-
вящения храма.

Освящение места под 
строительство храма и за-
кладка капсулы правящим 
архиереем состоялись 
в 2009 году, а 15 ноября 
2015 года Его Высокопре-

освященство Высокопре-
освященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский 
и Волковысский совершил 
чин освящения храма.

Праздничный день для 
прихожан начался с мо-
лебна с водоосвящением 
и Божественной литур-
гии, возглавил которую 
благочинный Щучинского 
округа иерей Александр 
Пастерняк.

Ему сослужили: бла-
гочинный Слонимского 

благочиния Новогруд-
ской епархии, настоятель 
храма в честь Казанской 
иконы Божией Матери в 
деревне Шиловичи Сло-
нимского района прото-
иерей Вадим Петлицкий; 
настоятель храма святи-
теля Николая Мир Ли-
кийских, клирик храма 
святого великомученика 
Георгия Победоносца го-
родского поселка Крас-
носельский Волковысско-
го района иерей Виталий 
Воробей; настоятель хра-
ма Рождества Пресвя-
той Богородицы деревни 
Раковичи Щучинского 
района иерей Сергий Ро-
манко; настоятель прихо-
да поселка Радунь иерей 
Евгений Шулейко; клирик 
Свято-Покровского кафе-
дрального собора города 
Гродно диакон Александр 
Рудинский.

Посетили сей праздник 
и паломники из деревни 
Шиловичи Слонимского 
района, города Гродно, го-

родского поселка Вороно-
во.  Проповедь произнес 
иерей Виталий Воробей. 
В своей проповеди отец 
Виталий обратил внима-
ние на духовное развитие 
общины и призвал всех, 
в своем духовном росте 
уделять особое внимание 
единению с Богом через 
Таинства Покаяния и Ев-
харистии.

По окончании Боже-
ственной литургии к 
прихожанам и гостям 
обратился благочинный 
Щучинского благочиния 
иерей Александр Пастер-
няк. В своем назидатель-
ном слове отец Александр 
поздравил настоятеля и 
прихожан храма с празд-
ником и призвал уделять 
внимание не только бла-
гоустройству храма, но 
и в первую очередь бла-
гоустройству своих душ. 
«Церковь – это не только 
стены, но и все мы, веру-
ющие», – напомнил отец 
Александр.

В ответном слове настоя-
тель прихода иерей Евгений 
Шулейко от лица общины 
и от себя лично поблагода-
рил духовенство и гостей за 
то, что несмотря на будний 
день, они смогли разделить 
с ними эту радость и при-
гласил всех присутству-
ющих отведать «каши из 
топора», а также чай и вы-
печку прихожан.

Праздничные торжества 
продолжились увлекатель-
ной беседой на тему «О со-
вести», которую провел ди-
акон Александр Рудинский. 
Данная тема вызвала инте-
рес у присутствующих, ко-
торый выразился в бурном 
обсуждении жизненных во-
просов, связанных с данной 
темой.

На радостной и пози-
тивной ноте торжества по 
случаю годовщины храма 
преподобной Евфросинии 
Полоцкой закончились об-
щим фото.

Священник Евгений 
ШУЛЕЙКО
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Ученики воскресных школ Волковысского благочиния приняли участие в 
финальном гала-концерте конкурса православной поэзии в городе Гайновка

27 ноября 2016 года в г. Гай-
новка (Хайнувка) Республики 
Польша прошел финальный 
гала-концерт конкурса право-
славной поэзии. В концерте 
приняли участие ребята из 
храмов Благовещения Пре-
святой Богородицы и святых 
равноапостольных Мефодия 
и Кирилла, учителей Словен-
ских г. Волковыска.

Для выступления были ото-
браны и выучены поэтиче-
ские произведения духовной 
тематики на белорусском и 
русском языках. Ребята из 
храма св. Мефодия и Кирилла 
предусмотрели даже сцениче-
ские костюмы в белорусском 

национальном стиле. При-
знаться, на плечах участников 
лежала огромная ответствен-
ность, ведь они представляли 
не только свой храм или епар-
хию, а всю Белорусскую Пра-
вославную Церковь. Спасибо 
огромное нашим дорогим 
ребятам, они оправдали все 
возложенные на них надеж-
ды. Казалось, свидетельство 
о своей православной вере, 
а тем более на своем родном, 
белорусском языке звучало из 
уст юных участников с особым 
дерзновением и гордостью. За 
свои выступления дети на-
граждены благодарственны-
ми грамотами, а также двумя 

дипломами второй степени и 
одним дипломом третей сте-
пени. 

Познавательная сторона 
поездки сопровождала нашу 
группу начиная из окна авто-
мобиля и буквально прони-
зывала все наше путешествие. 
Интересовало, удивляло, 
приятно радовало, а порой 
и потрясало очень многое. 
Во-первых, хочется отметить 
радушное гостеприимство хо-
зяев. Отец Андрей и матушка 
Лилия Бусловские, будучи ор-
ганизаторами конкурса и имея 
кучу организаторских хлопот, 
смогли уделить нашей группе 
должное внимание, окружив 

нас теплом и заботой так, что 
даже не ощущалось, что ты 
находишься в гостях в другой 
стране.

Во-вторых, приятно удивил 
и заинтересовал сам конкурс. 
Организация праздника имела 
достаточно высокий уровень, 
все действия имели свое ме-
сто и время, при этом напря-
женного духа соперничества, 
как это принято на конкурсах, 
даже не ощущалось. Все про-
ходило в спокойной, друже-
ской, по-семейному уютной 
атмосфере. Приятно удивили 
польские участники конкурса. 
Они декламировали стихи на 
польском, белорусском и даже 
русском языках. Без преувели-
чения можно выразить им за 
это глубокое уважение. Сви-
детельствовать о вере языком, 
на котором говорят большин-
ство православных на земле 
- достойно восхищения. Зву-
чание произведений на бе-
лорусском языке как нельзя 
лучше, невидимой ниточкой 
объединило нас, заставляя 
вспомнить о своих корнях. 

Настоящий «культурный 
шок» вызвала экскурсия по 
храму в честь св. Троицы г. 
Гайновка. Согласитесь, совре-
менную молодежь вообще 
трудно чем-либо удивить, но 
наши юные участники были 
просто поражены, увидев это 
чудесное величие. Выраже-
ние «лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать» было 
бы очень уместно в данной 

ситуации. Нетипичная архи-
тектура, необычное убран-
ство храма, семь приделов, 
огромный клирос, причудли-
вая колокольня, три воскрес-
ные литургии, около семи ты-
сяч прихожан (!) – все это нас 
потрясло. К концу экскурсии 
одна из участниц нашей по-
ездки, не сдерживая эмоций, 
выронила забавную фразу: 
«Я уже устала удивляться». 
Поэтому, с полной уверен-
ностью можно сказать, что с 
познавательной задачей мы 
справились с большим успе-
хом, за что огромное спасибо 
протоирею Дмитрию Белоц-
кому и иерею Александру 
Юзве за организацию поезд-
ки.

Какая же поучительная сто-
рона нашего путешествия? 
Пусть это будет звучать па-
радоксально, но чтобы по-
учиться быть православным, 
нужно было пересечь грани-
цу и попасть в католическую 
страну. Мы не знаем глубину 
духовной жизни православ-
ных поляков, но за этот ко-
роткий период мы смогли по-
чувствовать всеобъемлющую 
любовь, увидеть живую ра-
дость в глазах, испытать гор-
дость от того, что ты право-
славный. Как же нужно и нам 
поучиться у них хранить свою 
веру, любить ее и передавать 
потомкам как самый бесцен-
ный дар.

Екатерина БЕЛОЦКАЯ

В Скидельском Доме культуры состоялась очередная встреча 
любительского объединения «Глаголы жизни»

В Скидельском городском 
Доме культуры образовалось 
любительское объединение 
«Глаголы жизни». Каждое 
воскресенье в 17:00 право-
славные жители Скиделя по-
сле своих мирских дел спешат 
на встречу со священником 
Свято-Михайловской церк-
ви Сергием Ермаковым.

В уютной обстановке за ча-
шечкой чая люди получают 
ответы на волнующие вопро-
сы духовной жизни. А вопро-
сов оказывается у нас много 
и они очень разные. Как про-
стить обиду? Как вести себя 

во время свершения различ-
ных церковных таинств; о 
венчании; о духовной лите-
ратуре; как молиться за умер-
ших и многие другие.

Священник пытается про-
сто и доступно дать присут-
ствующим ответ на возник-
шие жизненные вопросы. И 
поэтому каждое воскресенье 
люди с нетерпением ждут 
очередной встречи. 27 ноя-
бря 2016 года состоялось уже 
пятое заседание, на котором 
поднимались вопросы, свя-
занные с наступлением Рож-
дественского поста.

Настоятель Свято-Ми-
хайловской церкви не жа-
леет ни сил, ни времени, ни 
здоровья, и каждому их нас 
дарит частичку своей души, 
тепла и любви - объединяя 
всех прихожан в одну боль-
шую семью. Мы хотели вы-
разить ему слова благодар-
ности и пожелать помощи 
Божьей во всех делах.

А вас, уважаемые ски-
дельчане, приглашаем по-
сетить наше заседание и 
получить от священника 
ответы на волнующие во-
просы.
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Вера без спраў мёртвая! 
(Іак. 2, 26)

Тэма суадносін на-
шай веры і нашых спраў, 
пастаўленая сёння для аб-
меркавання на нашым фо-
руме, надзвычай важная 
для сучасных хрысціян. 
Гэта тое, што вызначае 
нашую хрысціянскую 
ідэнтычнасць і на-
шую хрысціянскую 
сапраўднасць. Як не 
можа быць музыканта 
без музыкі, ці паэта без 
вершаў, так не можа быць 
і хрысціянства без веры і 
без хрысціянскага дзеян-
ня.

Вера і справы - як пы-
танне жыцця ці смерці для 
хрысціяніна. Такім чынам, 
адзначым нашае першае 
сцверджанне: вера і справа 
– гэта як душа і цела ў пры-
родзе чалавека. Смерць  
ёсць той стан, калі душа 
і цела раз’ядноўваюцца. 
Цела памірае, а душа 
робіцца прывідам. Калі 
раз’ядноўваюцца вера 
і справа і пачынаюць 
існаваць паралельна – у 
такім выпадку прыходзіць 
смерць хрысціянскай 
душы і асобы хрысціяніна. 
У выпадку такой смерці 
пачынае існаваць ужо 
не сам хрысціянін, а яго 
пачварлівы прывід, які 
яшчэ захоўвае нейкае па-
дабенства хрысціяніна, 
але насамрэч такім ужо не 
з’яўляецца. Такі чалавек 
свядома ці неўсвядомлена 
выкарыстоўвае толькі 
знешняе аблічча 
хрысціяніна, каб заха-
ваць свой звыклы імідж 
ці нейкае становішча. А 
фактычна такі хрысціянін 
становіцца пачварлівай ка-
рыкатурай на хрысціяніна 
сапраўднага.

Людзі, якія шукаюць 
Хрыста і жадаюць уба-
чыць Яго святы вобраз у 
жыцці і справах тых люд-
зей, якія называюць сябе 
хрысціянамі, сустракаюц-
ца нярэдка з карыкатурай 
і імітацыяй хрысціяніна. 
Якой павінна быць іх 
рэакцыя? Ці застануц-
ца яны разам з тымі, хто 
з’яўляецца карыкатурным 

хрысціянінам, таннай па-
дробкай? Такім чынам, мы 
бачым, што для нас гэтыя 
словы апостала Іакава ма-
юць значэнне вызначаль-
нага пытання пра жыццё 
і смерць. Таму сапраўды 
важна зразумець сутнасць 
таго, пра што нам кажа 
адзін з найбліжэйшых 
вучняў Хрыстовых.

Якія справы 
ажыўляюць веру?

Для сумленнага па-
глыблення ў сэнс гэтых 
словаў важна быць кан-
крэтным. Таму вельмі 
цікава даведацца, пра 

якія менавіта справы 
ўзгадвае хрысціянін, калі 
чуе гэтыя вядомыя сло-
вы апостала Іакава?  Без 
якіх спраў вера робіцца 
мёртвай і якія справы яе 
ажыўляюць? Без усвядом-
леннага адказу на гэтыя 
пытанні пэўна не будзе 
ні сапраўднай веры, ні 
хрысціянскіх спраў.

Па-перш, трэба абавяз-
кова ўзгадаць, у якім кан-
тэксце ў апостала Іакава 
гучыць гэтая фраза. Пе-
рад тым, як сфармуля-
ваць гэтае залатое правіла 
хрысціянскага жыцця, 
апостал Іакаў разважае 
пра дапамогу бліжняму: 
“Якая карысць, браты мае, 
калі хтосьці будзе казаць, 
што мае веру, а спраў не 
будзе мець? Хіба можа гэ-
тая вера спасцí яго. Калі 
брат ці сястра будуць 
без адзежы і не будуць 
мець ежы на штодзень, а 
хто-небудзь з вас скажа: 

"ідзíце з мíрам, грэйце-
ся і наядайцеся", але не 
дасць ім неабходнага для 
цела, то якая карысць? Так 
і вера, калі не будзе мець 
спраў, то яна мёртвая сама 
па сабе.” (Іак. 2, 14-17).

Такім чынам, дапамога 
бліжняму, таму, хто па-
трабуе гэтай дапамогі, 
ёсць адной з тых спраў, 
якія ажыўляюць веру. 
Сапраўдная вера не можа 
быць абыякавай да чала-
вечага гора, да чалавечай 
патрэбы. Асабіста для 
мяне самае адказнае чы-
танне Евангелля за цэлы 
год - гэта той дзень, калі 

мы чытаем тэкст пра Божы 
суд над чалавецтвам. Якімі 
крытырыямі Гасподзь 
ацэньвае дзейнасць люд-
зей? Дагматычнай даклад-
насцю вызнання веры? 
Ці можа дакладнасцю ў 
выкананні рэлігіёзных 
абрадаў? Ці строгасцю вы-
канання пастоў і чытан-
ня малітоўных правілаў? 
Аказваецца, не гэта вы-
значае вырак Божы ад-
носна чалавечага жыц-
ця. “Бо быў галодны Я, 
і вы далí Мне есці; быў 
сасмяглы, і вы напаілі 
Мяне; быў падарожны, 
і вы прынялí Мяне; быў 
голы, і вы адзелі Мяне; 
быў хворы, і вы адведалі 
Мяне; у цямніцы быў, 
і вы прыйшлі да Мяне” 
(Мф.25, 35-36). Калі гэ-
тыя справы ёсць у нашым 
жыцці, значыцца, мы мо-
жам спадзявацца, што 
нашая вера не мёртвая. 
Я так разумею, што сён-
няшняя аўдыторыя – гэта 

прадстаўнікі моладзевых 
брацтваў. Заканчваецца 
календарны год. Узгадай-
це, колькі добрых справаў 
вы зрабілі. Задайцеся пы-
таннем, ці прыклалі вы ў 
выкананні гэтых справаў 
належную маладосці 
энэргію і чуласць сэрца да 
чужога болю і патрэбы.

Мёртвасць веры без 
спраў – гэта не толькі пра 
дапамогу бліжняму.

Было б вялікай памылкай 
абмяжоўваць сэнс словаў 
“вера без справаў мёрт-
вая” толькі таго кшталту 
дзейнасцю, якая цяпер 

завецца “сацыяльнай ра-
ботай”.  Тут мы можам 
узгадаць казус двух род-
ных сясцёр з бліжэйшага 
вучнёўскага атачэння Го-
спада Іісуса – Марфу і 
Марыю. Марфа суцэльна 
арыентавана на справы 
служэння, Марыя наад-
варот занятая справай 
спасціжэння веры. І Хры-
стос кажа, што менавіта 
Марыя абрала лепшае ў 
параўнанні з яе сястрой 
Марфай. Ці супярэчыць 
гэта сэнсу словаў апоста-
ла Іакава? Супярэчлівасць 
можна ўбачыць толькі 
пры павярхоўным чытанні 
словаў апостала. Пры-
клад дапамогі бліжняму 
– гэта першы прыклад у 
яго аргументацыі да пад-
цверджання сфармуля-
ванага тэзісу: вера без 
спраў мёртавая. Звычайна 
падцвярджальныя аргу-
менты падаюцца па меры 
іх сэнсавага ўзрастання 
ад меншага да большага. 

Першы прыклад – вельмі 
сур’ёзны, але не галоўны. 
На што ж далей спасы-
лаецца апостал Іакаў? Ён 
звяртае нашую ўвагу на 
прыклад Аўраама. Аўраам 
усё сваё жыццё аддае на 
справы веры: ён адкры-
ты да дыялогу з Богам. Ён 
услухоўваецца ў Божыя 
словы і з іх вучыцца разу-
менню Гасподняй волі. Ён 
выхоўвае сябе ў паслушэн-
стве да Божых рашэнняў 
адносна сябе, свайго жыц-
ця і лёсаў сваёй сям’і.

“Дык хочаш ведаць ты, 
чалавек бяздумны, што 
вера без спраў мёртвая? 
Хіба Аўраам, айцец наш, не 
справамі апраўданы быў, 
калі паклаў сына свайго 
Ісаака на ахвярнік? Бачыш, 
што вера садзейнічала 
справам яго, і праз спра-
вы вера стала дасканалаю? 
І здзейснілася Пісанне, 
у якім сказана: "вераваў 
Аўраам Богу, і гэта было 
залíчана яму як пра-
веднасць, і ён быў на-
званы другам Божым".
Бачыце, што справамі 
апраўдваецца чалавек, а 
не толькі вераю?”(Іак. 2, 
20-24).

Дык якія ж справы былі 
ў праайца Аўраама? Гэта 
былі справы, народжа-
ныя шчыраю і глыбокаю 
вераю. Парадаксальнасць 
словаў апостала Іакава ў 
тым, што іх можна чытаць 
наадварот і значнасць сэн-
су будзе не меншая: “спра-
вы без веры мёртвыя, як і 
вера без справаў”. Аўраам 
практыкуе справы веры ў 
яго пастаянным дыялогу з 
Богам, у вывучэнні Божай 
волі, у служэнні Госпа-
ду, у выкананні накана-
ванай яму і яго нашчад-
кам сусветнай місіі, ва 
ўтрыманні Божага слова 
і Божай праўды. Усё гэта 
– справы веры. Гэта тыя 
дзеі, якія робяць веру жы-
вой і дзейснай. Менавіта 
гэтыя справы веры – ас-
нова жыцця кожнага 
пакліканага Богам. Гэта 
тое першачарговае, што 
павінен рабіць кожны на-
шчадак Аўраама па веры.

Такім чынам, справа 
веры – жывая малітоўная 

"Вера без спраў мёртвая!"



7
www.orthos.orgдекабрь 2016 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

размова з Богам. Справа 
веры – свядомы і асэн-
саваны ўдзел у Таінстве 
святога Прычасця Цела 
і Крыві Госпада Іісуса.  
Справа веры – жыць Бо-
жым Словам, яго вы-
вучаць і ім натхняцца. 
Справа веры – жыць раз-
уменнем рэальнасці Цар-
ства Божага. Жыць усве-
дамленнем таго, што мы ў 
першую чаргу грамадзяне 
гэтай Нябеснай Айчыны, 
якая для нас павінна быць 
больш рэальнай, чым тое 
рэальнае, што нас акружае 
ў паўсядзённым жыцці. 
Справа веры – жыць жыц-
цём Хрыстова Цела – Яго 
святой Царквы. Жыць 
з усведамленнем таго, 
што кожны з нас - жы-
вая часцінка гэтага Це-
ла-Царквы. Кожны з нас 
нясе адказнасць за жыццё 
гэтага арганізму. Калі мы 
гэтага не адчуваем – наша 
вера мёртвая і нашае 
месца ў Царкве – месца 
паўжывога (у духоўным 
сэнсе) захажаніна. Калі 
мы не натхняемся гэтымі 
справамі веры, то наш во-
браз - вобраз карыкатуры 
на сапраўднага вучня Го-
спада Іісуса.

Каб вера і справа былі 
жывымі.

Апостал Іакаў не толькі 
фармулюе афарызм: 
“Вера без спраў мёрт-
вая”. Ён і тлумачыць, што 
трэба рабіць, каб і вера, 
і справа былі жывымі. 
Іх нельга падзяліць, як 
нельга падзяліць у на-
шай чалавечай істоце 
душу і цела, што азначала 
б смерць. Апостал кажа: 
“Вера садзейнічае спра-
вам, і праз справы вера 
становіцца дасканалаю”. 
Калі ёсць сапраўдная 
вера, будуць і справы 
веры. Трэба развіваць як 
адно, так і другое. Вера 
дапамагае нам рабіць 
годныя хрысціянскага 
паклікання справы, і 
справы веры абуджаюць 
у нас веру і вядуць яе да 
дасканаласці. Хрысціянін 
павінен крочыць абедзь-
вюма нагамі: верай і 
справай. І толькі так мы 
зможам прыйсці ў нашу 
вечную Айчыну Нябесна-
га Царства.

протаіерэй Георгій РОЙ

То, что угнетает нас из-
нутри, — это наш уяз-
вленный эгоизм. Мы не 
научились любить ради 
других, но ради того, что-
бы взамен получать их 
любовь. Такая любовь ко-
рыстна и не имеет ничего 
общего с тем, чему учил 
нас Христос. Возможно, 
это действительно труд-
но — любить своих вра-
гов, но на пути к этой 
цели можно делать опре-
деленные шаги. В первую 
очередь, наше внутреннее 

устроение часто является 
поводом для окружаю-
щих относиться к нам или 
равнодушно, или плохо. 
Если сначала мы изменим 
свое отношение к другим, 
то увидим сразу переме-
ны и в их поведении. Мы 
много постарались, что-
бы нажить врагов свои-
ми действиями, но если 
мы станем относиться к 
ним лучше и приложим 
попечение о том, чтобы 
удалить недоразумения, 
которые нас разделяют, 
то они легко станут дру-
зьями.

Христианин не имеет 
врагов, потому что его 
поведение не способству-
ет вражде. А если кто-то 
враждебно настроен про-
тив него из-за того, что 
он — христианин, тогда 
эта вражда не является 
личной. В этом — великая 
духовная польза для хри-

стианина. И только ради 
этой духовной пользы, 
которую мы получаем от 
тех, кто имеет предвзя-
тое отношение к нам по 
причине нашей веры, не-
обходимо быть им благо-
дарными.

Поэтому лекарством 
от одиночества и ропота 
является истинная бес-
корыстная любовь. Да-
вайте начнем с тех, кто 
нас окружает, будем за-
ботиться о том, чтобы, по 

мере наших сил, радовать 
их. Узнаем, что им нравит-
ся, будем говорить с ними 
дружелюбнее, теплее, по-
человечески. Тогда мы 
увидим чудо. Вначале они 
будут удивлены перемене 
нашего к ним отношения, 
и, возможно, на первых 
порах выразят недове-
рие. Но через некоторое 
время они не выдержат 
атаки любви, которой мы 
их подвергаем, и отреаги-
руют девять раз из деся-
ти положительно, и лишь 
один из десяти — равно-
душно или отрицательно. 
Но их отношение будет 
связано не с нами, а с их 
личным проблемами.

Христинин — человек 
светлый. Он излучает свет 
любви Христовой, умиро-
творения и постоянства. 
Даже если кто-то и не 
знаком с ним, он чувству-
ет, что может полагаться 

на него, не опасаясь пре-
дательства или разочаро-
вания. Перед светом Хри-
стовым тают снега, тени 
исчезают, сердца и объ-
ятия раскрываются.

Не думайте, что это все 
только теории. Уверяю 
вас, что это лекарство, 
проверенное и действен-
ное. Те редкие случаи, 
когда изменение нашего 
собственного отношения 
не получает аналогичной 
реакции окружающих, 

требуют более детально-
го поиска. Быть может, 
есть глубокие причины 
или раны от наших соб-
ственных прежних по-
ступков или опыта других 
людей, которые не связаны 
с нами. Или просто неко-
торые люди не хотят отве-
чать взаимностью на нашу 
любовь. Это их право. Мы 
не можем заставить их. И 
тогда наступает время до-
казать, насколько беско-
рыстна наша любовь.

Мы действительно нуж-
даемся в любви других. 
Сердце человека подобно 
растению, оно питается 
водой любви. Если его не 
поливать регулярно, оно 
засыхает и увядает, но не 
только от нехватки чело-
веческой любви. Те благо-
словенные, которые соеди-
нены с источником Любви, 
Христом, имеют меньшую 
потребность в любви че-

ловеческой, они имеют 
любовь в изобилии, чтоб 
распространять ее вокруг 
себя. Мы же еще нуждаем-
ся в том, чтобы чувство-
вать тепло человеческой 
любви, так что позабо-
тимся о том, чтобы щедро 
отдавать ее всем, и будем 
надеяться, что некоторые 
воздадут нам тем же.

А что касается плотской 
любви и физических про-
явлений любви духовной, 
это — сложная тема, не 
знаю, сможем ли мы рас-
крыть ее в этих несколь-
ких строках без риска не-
доразумений. Конечно, я 
не имею в виду проявле-
ния любви между роди-
телями и детьми или бра-
тьями или христианами, 
или кем бы то ни было из 
людей, которых объединя-
ет чистая любовь. Человек 
имеет двойственную при-
роду, душу и тело, и логич-
но, что и тело участвует 
во взаимном выражении 
любви, но с мерой и дели-
катностью, потому что не 
все думают одинаково и 
не все имеют одинаковые 
привычки и традиции.

Причиной нашего дур-
ного отношения к другим 
часто является уныние, а 
именно духовная леность 
и бездействие. Уныние 
отдаляет нас от источни-
ка любви, Христа, и за-
ставляет чувствовать себя 
опустошенными, не имею-
щими цели и не способны-
ми не только любить, но 
даже пошевелить пальцем. 
Причины уныния могут 
быть разными, и выход из 
этого труден, поэтому нам 
необходима помощь ду-
ховника. Когда мы снова 
станем духовно на ноги, 
мы сможем и улучшить 
наши отношения с окру-
жающими нас, как описа-
но выше.

Боже, милостив буди 
мне, грешному, и помилуй 
мя!

Архимандрит Андреас 
(КОНАНОС) 

отрок.ua

Лекарство от одиночества
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Первая исповедь – это важ-
ное событие в духовной жиз-
ни ребёнка. Она может надол-
го определить не только его 
отношение к Таинству Пока-
яния, но и направление всей 
его духовной жизни. В связи 
с этим к первой исповеди ре-
бёнка, безусловно, необходи-
мо готовить.

Подготовка к первой испо-
веди имеет принципиальное 
значение, потому что к этому 
времени дети должны в боль-

шей или меньшей степени 
как-то определиться с тем, что:

1) во-первых, они называют-
ся христианами не случайно 
– это значит, что они верят в 
Бога, доверяют Ему и старают-
ся жить по любви;

2) во-вторых, они уже нарав-
не со взрослыми несут ответ-
ственность за свои грехи и их 
последствия.

По традиции нашей Церкви, 
исповедь детей начинается в 
семилетнем возрасте, на рубе-
же перехода из детства в отро-
чество. Согласно психолого-
педагогическим особенностям 
дети данного возраста чётко 
видят различие хороших и 
плохих поступков, а также их 
последствия, но говорить о 
том, что это осознанное пока-
яние пока ещё рано.

Первая исповедь является 
своеобразным ключом, ко-
торый помогает ребёнку от-
крыть дверь в самостоятель-

ную духовную жизнь.
Первая исповедь может за-

помниться как момент под-
линной встречи с милующей 
очистительной Божьей любо-
вью, а может стать неприят-
ным действием, когда в душу 
бесцеремонно вламываются и 
требуют рассказать о тайнах 
(может быть глубоко спрятан-
ных, грустных для ребёнка) 
твоей души. Для того чтобы 
первый опыт ребёнка стал 
положительным и принёс со-

ответствующие плоды, необ-
ходимо начать беседы об испо-
веди задолго до этого события.

Ребенку очень важен ду-
ховный опыт. Если он почув-
ствует благодать и духовную 
радость в результате прича-
стия или покаяния, если он 
почувствует и примет любовь 
Божию, любовь Церкви к себе, 
то он будет готов не только 
прийти еще и еще раз, но и сам 
будет готов являть такую лю-
бовь по отношению к другим 
и молиться об этом.

В чём же заключается под-
готовка ребёнка к первой ис-
поведи? Ответ на этот вопрос 
неоднозначен и многогранен, 
более того, актуален во все 
времена существования хри-
стианства, так как дети кре-
стятся и причащаются по вере 
родителей. Причём под верой 
понимается вера деятельная, 
влияющая на все сферы жиз-
ни человека. И если между 
хождением в храм и реальной 
жизнью – разрыв, а порой и 
полная непересекаемость, то 

духовная атмосфера в семье, 
несмотря на внешнюю добро-
порядочность, отсутствует на-
прочь. В таком случае ребёнок 
интуитивно воспринимает 
все Таинства как что-то чуж-
дое тому, что он впитывает 
в семье. Это, в свою очередь, 
вызывает у него – опять-таки 
интуитивно – реакцию оттор-
жения! Не случайно святые 
отцы и богословы всех времён 
уделяли и уделяют особое вни-
мание ответу на этот вопрос.

Подготовка ребёнка к пер-
вой исповеди неотъемлемо 
связана с процессом воспита-
ния и прежде всего семейного 
воспитания. Святитель Иоанн 
Златоуст говорил: «Нет ника-
кого высшего искусства, как 
искусство воспитания. Му-
дрый воспитатель создает жи-
вой образ, смотря на который, 
радуется Бог и люди». Исходя 
из того, что воспитание – это 
сложный и продолжительный 
процесс, подготовка к первой 
исповеди не может быть ско-
ротечной.

По словам священника Мак-
сима Каскуна, подготовкой к 
первой исповеди является ни 
что иное, как передача духов-
ного опыта. Таким образом, 
родители должны готовить 
ребенка все предшествую-
щие годы, живя в благодат-
ном опыте Церкви. Если они 
смогли воспитать в ребенке 
благочестие, то смогут подго-
товить его к первой исповеди 
так, что этот день будет для 
него праздником.

Учитывая тот факт, что у ре-
бенка к семи годам мышление 
по преимуществу наглядно-
образное, а не понятийное, его 
представление о Боге форми-
руется постепенно, по образу 
отношений его с родителями. 
Если в семье отношения стро-
ятся на любви, то нетрудно 
объяснить сыну или дочери, 
почему нужно любить свое-
го Небесного Родителя. Для 
детей это так же естественно, 
как любить родителей. Ребен-
ку надо как можно чаще гово-
рить о Божественной любви. 
Мысль о любящем Боге вызы-
вает у него чувство раскаяния 
и желание не повторять сквер-
ные поступки. Исходя из вы-
шесказанного и проанализи-
ровав бесценное литературное 
наследие святых отцов и со-
временных богословов, мож-
но утверждать, что основная 
роль в подготовке к первой 
исповеди отводится родите-
лям. Родители с самого рожде-
ния ребёнка исполняют роль 
духовника. Они воспитыва-
ют ребёнка, учат хорошему, 
предостерегают от плохого. В 
нормальной семье родители 
должны быть для сына и доче-
ри авторитетом навсегда, даже 
когда сам этот ребёнок станет 
взрослым. Главная задача ро-
дительского воспитания – по-
стараться в ходе подготовки к 
первой исповеди сделать всё 
возможное для того, чтобы 
она стала толчком к рождению 
чего-то нового в душе ребёнка. 
В ходе подготовки следует по-
буждать ребёнка не к тому, как 
исповедоваться, а к самой не-
обходимости исповеди. Через 
собственный пример, через 
умение открыто повиниться в 
своих грехах перед близкими, 
перед своим ребёнком взрос-
лый показывает своё отноше-
ние и понимание Исповеди.

Когда мы идём причащаться 
и осознаём свой немирный дух 
или те обиды, которые при-
чинили другим, мы, прежде 
всего, должны со всеми при-
мириться. Всё это вместе взя-
тое не может не воспитывать у 
детей благоговейного отноше-
ния к Таинству Исповеди. От 
отношения ребёнка к первой 
исповеди часто зависит его по-
следующее отношение к этому 
великому и спасительному Та-
инству. Благодаря правильной 

подготовке ребёнка к первой 
исповеди, он придёт к пони-
манию того, что его поступки 
(хорошие и плохие) не что-то 
случайное и малозначитель-
ное, несущественное, но что в 
них проявляется его сущность, 
характеризуется его личность. 
Эти поступки могут как при-
ближать юного христианина 
к Богу, так и отдалять от Него. 
Такое понимание формирует 
правильное отношение ре-
бёнка к Таинству Исповеди и 
способствует тому, что начав 
исповедоваться, ребёнок нач-
нёт учиться относиться к сво-
ей жизни совершенно созна-
тельно и ответственно. Таким 
образом, постепенно исповедь 
для ребёнка из необходимости 
перерастёт в потребность. Ка-
кова же ситуация на практике?

К сожалению, на практике 
ситуация иная. Имея за спи-
ной атеистическое прошлое, 
мы не можем не чувствовать 
его последствий. Во многих 
семьях долгие годы отсут-
ствовал духовный опыт, а в 
тех, где он в какой-то мере со-
хранялся и передавался, он не 
поддерживался жизнью и пре-
вратился в лучшем случае в 
традицию, а в худшем – в фор-
мальность. В связи с этим Цер-
ковь столкнулась с очередной 
проблемой: мотивация к испо-
веди со стороны родителей в 
большинстве случаев не имеет 
ничего общего с внутренним 
смыслом самой исповеди. Как 
правило, при этом ни дети, ни 
родители не понимают сути 
таинства и даже часто путают 
исповедь с причастием, так 
как с семейной атмосферой, с 
духовным опытом семьи эти 
таинства вообще не связаны. В 
данном случае эти таинства, к 
сожалению, исполняются как 
обряд.

Не менее сложная ситуация 
и в так называемых «воцерков-
лённых» семьях, где родители, 
как правило, воцерковились 
уже будучи взрослыми людь-
ми. У них отсутствует опыт 
подготовки к исповеди имен-
но в детстве, они не пережи-
ли соответствующих чувств и 
переживаний, им сложно по-
нять состояние ребёнка, они 
могут лишь предполагать, что 
происходит у него в душе. В 
большинстве случаев такие 
родители забывают, что ребё-

Первая исповедь: необходимость или потребность?
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нок – это не маленький взрос-
лый. Таким семьям следует 
помнить, что ребёнок должен 
каяться в том, что он осознаёт 
как грех. А это возможно лишь 
при условии, что в семье очень 
чётко будет определено, что 
хорошо, а что плохо. Не сто-
ит профанировать Таинство 
Покаяния, которое ребёнок 
не способен воспринять по-
настоящему в силу своих воз-
растных особенностей. Глав-
ное, о чём нужно думать – это 
то, чтобы посещение службы, 
исповедь и причастие стали 
для ребёнка не тем, к чему мы 
его понуждаем, а тем, что он 
должен заслужить.

На основании сложившейся 
ситуации для решения дан-
ной проблемы были призваны 
приходские воскресные шко-
лы. Роль родителей в подго-
товке детей к первой исповеди 
заменили преподаватели. Но, 
совершенно очевидно, что это 
вынужденная мера и даже са-
мый талантливый педагог не в 
силах заменить семейное вос-
питание и влияние родителей. 
Более того, если далее посто-
янно следовать этой практике, 
то можно прийти к плачев-
ным результатам. Сегодня у 
многих родителей сознание 
воспитано в «потребитель-
ских» рамках, по принципу: 
«Дайте ребёнку таблетку и 
проблема исчезнет». Задача 
воскресной школы – помочь 
родителям приобрести недо-
стающие знания и показать 
им необходимость участия в 
духовном развитии ребёнка, 
то есть, по сути, вернуть им 
главенствующую роль в дан-
ном вопросе. Они должны 
понять, что никакая «таблет-
ка» здесь не поможет. Хо-
рошо известно, что научить 
другого можно только тому, 
что умеешь сам. Вот поче-
му родители смогут научить 
своих детей труднейшему 
искусству покаяния, только 
если у них есть собственный 
опыт. Дети должны видеть 
напряжённую покаянную 
работу, которую родители 
совершают сами, готовясь к 
исповеди. Это одна из при-
чин, по которой воскресные 
школы не могут в полной 
мере подготовить ребёнка к 
первой исповеди. Преподава-
тель в рамках урока не может 
показать детям эту работу, 
он может о ней лишь рас-
сказать, но это не достаточно 
для серьёзного и осознанно-
го восприятия. Воскресная 
школа должна иметь скром-

ные установки. Как лозунг 
врача – «не навреди», так и 
лозунг преподавателя – «не 
помешай» духовному разви-
тию, не застопори, не отдали 
ребёнка от Бога, но всемерно 
содействуй доброму духов-
ному движению его сердца. 
Не следует забывать и о Про-
мысле Божьем относительно 
каждого человека.

Цель подготовительного 
класса воскресной школы – 
помочь понять и осознать, 
как детям, так и родителям, 
что они проходят только пер-
вые уроки в школе покаяния, 
в которой будут учиться всю 
свою жизнь. Поэтому важна 
не столько полнота первой 
исповеди, её содержание, 
сколько правильная настро-
енность и понимание того, 
что только с участием сове-
сти покаяние может прине-
сти плоды.

Рекомендации по подго-
товке детей к первой испо-
веди.

• Подготовка к исповеди 
должна совершаться в ат-
мосфере любви, кротости, с 
тёплым участием; нельзя до-
пускать раздражительности 
и нетерпеливости.

• Важно дать почувствовать 
ребёнку, что он уже доста-
точно взрослый и может сам 
оценивать свои поступки.

• Не указывать на обра-
зовавшиеся в душе ребёнка 
недобрые привычки, а убеди-
тельно показывать их вред.

• Важно не только помочь 
ребёнку увидеть грехи, но и 
побудить его к приобрете-
нию тех добродетелей, без 
которых невозможно иметь 
полнокровную духовную 
жизнь.

• Очень важно найти время 
обсудить какой-то поступок 
книжного героя или кино-
героя и постепенно сделать 
вывод, как правильно посту-
пать в той или иной ситуа-
ции.

• Рассказать ребёнку, что 
перед исповедью необходимо 
со всеми примириться, так 
как дети часто обижаются и 
обижают других.

• Донести до ребёнка суть 
покаяния, чтобы начав испо-
ведоваться, он не перешёл на 
зазубренные фразы, без уча-
стия души.

• О том, что такое грех рас-
сказывать в общих чертах, на 
примерах, но не указывать на 
известные грехи ребёнка.

• Важно объяснить, что при 
совершенно искреннем, чест-
ном, правдивом исповедании 
грехов, они полностью устра-
няются из души.

• Покаяние должно быть ис-
креннее и совершенно свобод-
ное.

• Не следует формировать 
у детей представление о Боге 
как о всевидящем прокуроре. 
Богом пугать ни в коем случае 
нельзя. Ребёнку стоит объяс-
нить, что всё творящееся с че-
ловеком Бог использует не для 
того, чтобы человека наказать, 
а для того, чтобы человека спа-
сти.

• Отношение Бога к человеку 
перед исповедью проще всего 
объяснить ребёнку на приме-
ре семьи. Как отец не может 
радоваться плохим поступкам 
своего сына, так и Бог не ищет 
в них только повода, чтобы 
наказать. И как родитель лю-
бит свое дитя, каким бы не-
радивым оно ни было, так и 
Господь покрывает все наши 
грехи Своим безграничным 
милосердием.

Бог ждет от нас полного до-
верия — только и всего. Такие 
доверительные отношения 
человека с Творцом, прежде 
всего, устанавливаются через 
Таинство покаяния.

• Требовать от ребёнка, что-
бы он начал серьёзную духов-
ную работу в себе, не стоит. 
Достаточно того, что он бу-
дет искренен на исповеди 
и будет честно вспоминать 
свои собственные проступ-
ки, не скрываясь и не пря-
чась за ними.

• Очень важно понять, 
что Причастие и Исповедь – 
разные Таинства, и их соче-
тание зависит от духовного 
устроения данного челове-
ка.

• Желательно, чтобы у ре-
бёнка сложились личные, 
доверительные отношения 
со священником.

• Исповедь не обязательно 
должна начинаться с семи 
лет, так как у многих сегод-
няшних детей физиологи-
ческое взросление намного 
опережает духовное и пси-
хологическое.

• Первую исповедь необ-
ходимо организовать.

• Чётко нужно осознавать, 
что подготовка ребёнка к 
исповеди начинается со 
времени формирования его 

самосознания. (Это гораздо 
раньше 7 лет.)

• Нельзя использовать 
исповедь как воспитатель-
ное средство! В противном 
случае ребёнок, затем под-
росток, затем – взрослый 
человек не увидит в хри-
стианстве главное – Вопло-
щённого Бога, который есть 
Любовь. В глазах такого че-
ловека православие будет 
средством манипуляции и 
прямого давления.

• Постараться не допу-
стить потери благоговения 
к храму.

• Важно, чтобы исповедь 
переживалась ребёнком как 
глубокое осознание греха, 
соединённое с радостью 
прощения от Бога при усло-
вии раскаяния и отказа от 
греха.

• Помощь в подготовке к 
исповеди ни в коей мере не 
предполагает посредниче-
ство между наставниками и 
священником.

• Необходимо советовать 
подготовиться к исповеди 
и причастию, но ни в коем 
случае не заставлять ребён-
ка. Следует помнить, что 
ни метод «кнута», ни метод 
«пряника» в данном случае 
не может дать ожидаемого 
результата.

• Родители могут помочь 
ребенку подготовиться к 
нему, предложив записать 
на листике небольшой спи-
сок своих грехов. Только 
не нужно самим диктовать 
этот список, тем более, пи-
сать его вместо родного 
чада. Вы можете ему только 
что-то подсказать, подвести 
к размышлениям.

• Конечно, событие пер-
вой исповеди нужно как-то 
отметить, чтобы это запом-
нилось, чтобы это действи-
тельно было праздником 
для детей, чтобы они по-
нимали, что покаяние – это 
тоже праздник, так же как и 
пост. Ведь пост для христиа-
нина – это не унылое время, 
когда тебе всё запрещают и 
всё против твоей воли. Нет, 
это совсем другое. Это когда 
ты чаще обращаешь внима-
ние на Бога, когда ты лучше 
живешь, когда ты получа-
ешь больше благодати и в 
твоей жизни больше радо-
сти и света, меньше тьмы. 
Вот это дети должны почув-

ствовать сразу.
Самое главное, что не-

обходимо помнить при 
подготовке детей к первой 
исповеди это то, что нет та-
кой доброй вещи, которой 
нельзя было бы испортить, 
и любое таинство можно 
исказить. Это относится и 
к таинству покаяния. Часто 
оно превращается в отчет о 
проделанных грехах – не в 
покаяние, а в отчет без сер-
дечного чувства, без осоз-
нания, без хоть какой-то 
решимости бороться с тем 
дурным, что мы совершили. 
Покаяние в том и заключа-
ется (греч. «метания»), что-
бы изменить образ мысли, 
изменение ума, т.е. человек 
раскаивается – «больше ни-
когда не буду так делать», 
– и никогда действитель-
но так больше не поступа-
ет. Так вот, покаяние – это 
«изменение ума», т.е. пони-
мание, отношение и реши-
мость. Мы понимаем, что 
не всякий может вот так ре-
шиться, но по крайней мере 
– хотя бы в той степени, в 
какой можем, мы должны 
решаться измениться. В 
противном случае  таинство 
покаяния останется пустой 
формой и пустым отчетом о 
проделанных грехах.

Вручите исповедника и 
исповедующего благодати 
Божией, которая умудрит 
их и наставит.

И в завершении темы на-
ставление святого правед-
ного Иоанна Кронштадт-
ского:

«Не оставляйте детей без 
внимания относительно 
искоренения из сердца их 
плевел грехов, скверных, 
лукавых и хульных помыш-
лений, греховных привычек, 
наклонностей и страстей; 
враг рода человеческого и 
плоть грешная не щадят и 
детей, семена всех грехов 
есть и в детях; представьте 
детям все опасности грехов 
на пути жизни, не скры-
вайте от них грехов, чтобы 
они, по неведению и невра-
зумлению, не утвердились в 
греховных навыках и при-
страстиях, которые растут и 
приносят соответствующие 
плоды по приходе детей в 
возраст».

Светлана БЕНАШ,
директор воскресной школы хра-

ма в честь Собора Всех 
Белорусских Святых г. Гродно



10
www.orthos.org декабрь 2016 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Читая Библию

БЕСПЛОДИЕ 
В БИБЛИИ

«Жизнь и смерть пред-
ложил я тебе, благослове-
ние и проклятие. Избери 

жизнь, дабы жил ты и 
потомство твое» (Втор. 

30:19)

Читая Священную Исто-
рию, нельзя не отметить 
одну из ключевых ролей 
святых Иоакима и Анны 
в появлении Спасителя в 
мире. Именно их правед-
ная жизнь стала одним из 
кирпичиков, из которых 
было возведено здание 
нашего спасения. Одна-
ко зная, что Приснодева 
появилась на свет, когда 
ее родители были в весь-
ма преклонном возрасте, 
нельзя не задаться вопро-
сом, чем же было обуслов-
лено долгое бесплодие в 
ветхозаветные времена с 
точки зрения Промысла 
Божия, и всегда ли отцов-
ство и материнство при-
носило счастье, радость и 
спасение.

Уже первые слова Бога, 
обращенные к человеку, 
непосредственно касают-
ся плодовитости: «Пло-
дитесь и размножайтесь, 
и наполняйте землю, и 
обладайте ею». Бог хо-
тел, чтобы люди были 
многочисленны на зем-
ле, и чтобы они пользо-
вались ее плодами. Уже 
в самом начале создания 
таинственным образом 
оказываются связанны-
ми плодовитость челове-
ка и плодородие земли. 
Первое, что страдает в 
результате грехопадения 
- это плодовитость. По-
сле греха Адама и Евы 
происходит нарушение 
супружеских отношений, 
отныне женщина долж-
на в болях рожать детей, 

а земля будет приносить 
сорняк вместо хорошего 
результата. Но даже такая 
уничтоженная плодови-
тость становится пред-
метом зависти сатаны. С 
этого момента он будет 
вести борьбу с потом-
ством жены: «оно будет 
поражать тебя в голову, 
а ты будешь жалить его 
в пяту». Почему дьявол 
такой агрессивный к по-
томкам Евы? Скорее все-
го, дело в том, что рано 
или поздно должен будет 
родиться далекий пото-
мок Адама и Евы, Иисус 
Христос, поэтому глав-
ная задача дьявола - что-
бы у людей вообще не 
было потомков. Но кро-
ме того, искаженное по-
нимание Божьего Слова 
вело человека к различ-
ным домыслам и ложным 
обвинениям бездетных 
людей. Некоторые бого-
словы считают, что по-
добное неправильное 
понимание вызывали за-
явления Моисея об обе-
тованиях Господа осво-
бодить от бесплодия как 
особом благословении 
(Исх. 23:26; Втор. 7:14). В 
Талмуде написано о том, 
что «мужчина был обязан 
после десяти лет бездет-
ной супружеской жизни 
жениться на другой жен-
щине (с разводом или без 
развода с первой женой), 
и даже на третьей, если 
вторая также оказывалась 
бесплодной».

Единственным словом, 
которое переводится как 
«неплодная» или «бес-
плодная» в Ветхом Завете 
по отношению к человеку, 
является слово, употре-
бляемое как прилагатель-
ное и имеющее значение 

«бесплодная, не имеющая 
потомства». «Неплод-
ная», например, употре-
бляется по отношению к 
Саре (Быт. 11:30), Ревекке 
(Быт. 25:21), Рахиль (Быт. 
29:31), жене Маноя (Суд. 
13:22) и другим женщи-
нам. Интересно обратить 
внимание на то, что это 
слово употребляется не 
только по отношению к 
женщинам, но также опи-
сывает и физическое со-
стояние бесплодности 
мужчин (Втор. 7:14). Из 
этого следует, что мужчи-
ны тоже были бесплодны 
в Израильском народе, но 
вина за бездетность все 
же возлагалась на плечи 
женщин.

Странно наблюдать на 
страницах Библии, как 
тема бесплодия является 
во всех ключевых момен-
тах истории спасения. Все 
жены патриархов, от ко-
торых восстал народ из-
бранный — Сара, Ревекка, 
Рахиль — страдали от бес-
плодия. Они воспринима-
ли его как тяжелое испы-
тание и старались решить 
эту проблему по-разному, 
причем не всегда в соот-
ветствии с Божьей волей. 
Сара - при помощи сур-
рогатного материнства, 
предложив Аврааму свою 
наложницу в качестве 
жены. Результат - рож-
дение Измаила, предка 
всех мусульман. И толь-
ко потом, осознав свою 
ошибку, Сара и Авраам 
дождались рождения сво-
его сына, хотя все зако-
ны природы были против 
этого. Рахиль, кроме того, 
что тоже обращалась к 
услугам суррогатной ма-
тери, еще и загадочным 
образом присаживалась 

на идолов, похищенных 
у своего отца, что могло 
быть каким-то магиче-
ским ритуалом, связан-
ным с плодовитостью. Ре-
зультат - Рахиль умирает 
в родах. А вот Ревекка с 
Исааком молились об ис-
целении от бесплодия, и у 
них родилась сразу двой-
ня.

Кроме жен патриархов 
есть и другие библейские 
примеры. Долго молилась 
об исцелении от беспло-
дия мать Самсона, а так-
же мать пророка Саму-
ила. После этот пророк 
сыграл ключевую роль в 
установлении в Израи-
ле монархии, он помазал 
на царство царя Дави-
да. Прабабушка Давида, 
Руфь, также более 10 лет 
была бесплодной. В Но-
вом Завете кроме святых 
Иоакима и Анны от бес-
плодия страдали Захария 
и Елизавета, родители 
Иоанна Крестителя. 

Таким образом, в Вет-
хом Завете бесплодие 
представлено как очень 
серьезное несчастье, с 
которым никто не хотел 
столкнуться, так как оно 
воспринималось как про-
клятие. Тем не менее, из 
текстов Священного Пи-
сания следует, что бес-
плодие - это в первую оче-
редь проблема духовная, 
своего рода задача, кото-
рую необходимо решить, 
препятствие, которое 
необходимо преодолеть, 
несмотря на все происки 
злого духа. Библия по-
казывает нам, что толь-
ко Иисус Христос может 
поставить точку в муках 
бесплодных пар. Только 
Он через свое чудесное 

зачатие и рождение до-
казывает, что для Бога на 
самом деле нет ничего не-
возможного.

Но если бесплодие - это 
проблема, которая прихо-
дит извне, то сознатель-
ный отказ от рождения 
детей - всегда личное ре-
шение человека, поэтому 
является для ветхозавет-
ного человека особо тяж-
ким грехом. Таким был, 
например, грех Онана, 
ставший причиной его 
смерти. Но самым ярким 
примером отказа от рож-
дения детей является со-
домский грех, который 
много раз сурово осуж-
дается в Библии. Гомо-
сексуализм по сути своей 
является полным отказом 
от Божьего плана о чело-
веке, который выражает-
ся в даре плодовитости, 
причем этот грех имеет 
ядовитые свойства для 
окружающего мира, что 
ярко проявляется в по-
ступке дочерей Лота. Они 
происходят из праведной 
семьи, которая жила в 
Содоме до его уничтоже-
ния и не принимала греха 
его жителей. Тем не ме-
нее, сразу же после того, 
как огонь с неба упал на 
Содом и Гоморру, они по 
очереди вступают в кро-
восмесительную связь со 
своим отцом, давая на-
чало языческим народам, 
которые потом были уг-
нетателями израильтян.

Не хочется верить, но 
именно наша цивилиза-
ция, выросшая на высо-
ких библейских идеалах, 
поставила на поток пол-
ный отказ от рождения 
детей, возведя в ранг ос-
новных прав человека 
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ужасное языческое право 
на детоубийство - аборт. 
И избирать жизнь и дето-
рождение, сегодня, как и в 
библейские времена, или 
же выбирать плоды смер-
ти - свободный выбор че-
ловека, который, однако, 
приводит к закономерно-
му результату, как говорит 
об этом Священное Писа-
ние в стихе, вынесенном в 
эпиграф.

Возвращаясь к теме бес-
плодия в библейской исто-
рии, стоит отметить, что 
подобное негативное от-
ношение к бесплодным 
женщинам, скорее всего, 
присутствовало также и 
во времена Нового Завета. 
Это могут подтверждать 
слова Иисуса Христа, об-
ращенные к плакавшим о 
Нем женщинам во время 
Его следования на рас-
пятие: «Приходят дни, в 
которые скажут: блажен-
ны неплодные, и утробы 
не родившие, и сосцы не 
питавшие!» (Лк. 23:29). 
Христос говорил о време-
нах ужасного бедствия,  
полного разорения и раз-
грабления римскими во-
йсками, которое падет на 
Иерусалим в 70 г. по Рож-
дестве Христовом. Как 
пишет библейский ком-
ментатор Уильям МакДо-
нальд: «Страдание и горе 
тех дней будут настолько 
сильными, что неплодных 
женщин, обычно подвер-
гаемых укорам, будут счи-

тать особо счастливыми».       
В отрывках, повествую-

щих о переживаниях бес-
плодных женщин, выска-
зывается исключительно 
мнение людей, а не Бога, 
касательно позора и бес-
честия, которые они ис-
пытывали в своей жизни, 
как например, видно в 
словах, сказанных Ели-
заветой после того, как 
Господь даровал ей ре-
бенка: «Так сотворил мне 
Господь во дни сии, в ко-
торые призрел на меня, 
чтобы снять с меня по-
ношение между людьми» 
(Лк. 1:25). Обратите вни-
мание на фразу: «поноше-
ние между людьми». Так-
же Писание умалчивает 
о других женщинах, ко-
торые также могли быть 
бесплодными в израиль-
ском народе, но никако-
го чуда деторождения в 
их жизни не произошло. 
Напротив, на страницах 
Священного Писания мы 
читаем о выдающихся 
женщинах, которые нико-
им образом не ассоцииру-
ются с рождением детей: 
Мариам, Есфирь, При-
скилла, Мария и Марфа, а 
также Мария Магдалина. 
Они все заслужили по-
хвалу от Господа по при-
чине своей праведности и 
верности Богу. Святитель 
Иоанн Златоуст считал, 
что причина бесплодия 
Сарры, Ревекки, Анны и 
других известных жен-
щин Ветхого Завета могла 

заключаться в том, что-
бы те чудеса подготовили 
сердца людей к принятию 
самого главного Божьего 
чуда. Св. Иоанн пишет: 
«Когда говорит тебе иу-
дей: каким образом Дева 
родила, скажи и ты ему: а 
как родила бесплодная и 
престарелая? В последнем 
случае было два препят-
ствия к рождению: несво-
евременность возраста 
и неспособность приро-
ды; а для Девы было одно 
только препятствие – то, 
что она была непричаст-
на браку. Итак, бесплод-
ная жена предуготовляет 
путь Деве».

Мы знаем, что о Боге 
сказано, что именно Он 
«отверзает утробы» (Быт. 
29:31, 30:22) и «заклю-
чает чрево» (Быт. 16:2; 1 
Цар. 1:5). Это бесспорно, 
что только Бог управля-
ет человеческой жизнью. 
Но было ли бесплодие в 
жизни каждой бездетной 
пары действительно про-
клятием? Для того, чтобы 
ответить на этот вопрос, 
необходимо рассмотреть 
отрывки, в которых гово-
рится о тех случаях, когда 
именно Бог наказывал че-
ловека бесплодием.

Первый случай связан с 
женой Давида, Мелхолой, 
когда она насмехалась над 
Давидом за то, что он тан-
цевал перед Господом. По 
этой причине у нее «не 
было детей до дня смер-

ти ее» (2 Цар. 6:23). Важ-
но обратить внимание на 
то, что в тексте не сказа-
но, что Мелхола не могла 
иметь детей, там сказано, 
что у нее «не было детей». 
Возможной причиной это-
го могло быть то, что она 
больше не имела интим-
ных отношений со своим 
мужем. В остальных случа-
ях причины бесплодности 
человека были ясно огово-
рены в законе Моисея. А 
именно: половые отноше-
ния между племянником 
и тетей (Лев. 20:20); муж-
чина, женившийся на жене 
своего брата, когда тот еще 
был жив (Лев. 20:21) и жен-
щина, совершившая пре-
любодеяние (Числ. 5:20). 
Но благая весть заключа-
ется в том, что мы живет в 
Новом Завете благодати и 
прощения в Иисусе Христе 
(Евр. 9:15). Даже если был 
совершен грех, который по 
закону Моисея должен был 
караться бесплодием, он 
может быть прощен через 
покаяние и веру в Иисуса 
Христа (1 Иоан. 1:7).

Таким образом, можно 
сделать вывод, что Бог не 
наказывает бесплодием 
Своих детей, искупленных 
кровью Христа, потому 
что все их грехи прощены. 
И хотя святитель Николай 
Сербский пишет: «Жена 
стареет, мать не стареет. 
Жена как жена меняется 
и стареет, мать как мать 
не меняется и не стареет. 

Жена являет падение че-
ловека в природу, мать 
являет восхождение че-
ловека к небу. Мать, Ко-
торая не была женой, об-
рела честь и славу выше 
Ангелов, а жена как жена 
была и осталась связью че-
ловека с природой. Своей 
ролью матери жена иску-
пает свою роль жены», од-
нако бездетность в жизни 
семейной пары может ука-
зывать на их особые отно-
шения со Своим Творцом, 
Который желает открыть 
что-то особое и лучшее в 
их жизни. Святой Иоанн 
Златоуст сказал: «Когда 
увидишь мужа и жену, жи-
вущих добродетельно, но 
между тем бездетных, ког-
да увидишь, что они бого-
боязненны и заботятся о 
жизни благочестивой, но 
не имеют детей, не думай, 
что это есть следствие гре-
хов. Многие намерения 
божественного домостро-
ительства неведомы нам, 
но за все надобно благо-
дарить Бога, несчастны-
ми же считать только тех, 
которые проводят жизнь 
в пороках, а не тех, кото-
рые не нажили детей. Бог 
часто многое устраивает 
в нашу пользу, но мы не 
знаем причины событий. 
Поэтому во всяком случае 
должно удивляться Его 
премудрости и прослав-
лять Его неизреченное че-
ловеколюбие».

Егор ПАНФИЛОВ

Николя Пуссен. Ревекка у колодца
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Рождественский календарь

Постный стол

Соблюдение Рождествен-
ского поста в пищевом 
отношении относитель-
но несложно. В 33-й главе 
Типикона, в которой речь 
идет обо всех постах года, 
предлагается такая схема: 
по субботам и воскресе-
ньям разрешается рыба, по 
понедельникам, вторникам 
и четвергам – пища с рас-
тительным маслом и ви-
ном, по средам и пятницам 
– сухоядение. Если на буд-
ний день попадает память 
славословного или поли-
елейного святого, в поне-
дельник, вторник и четверг 
разрешается рыба, в среду 
и пятницу – масло и вино. 
В случае, если накануне 
среды или пятницы совер-
шается Всенощное бдение, 
в эти дни также разрешает-
ся рыба.

В той же книге в указани-
ях на 14 ноября (день нака-
нуне поста по ст.ст.) можно 
найти более строгий устав, 
по которому рыбу разре-
шено есть только по суб-
ботам и воскресеньям, на 
Введение во храм Пресвя-
той Богородицы и еще в 9 
дней, когда празднуется па-
мять великих святых, если 
они придутся на вторник 
или четверг. Со 2 января 
по этой версии устава рыбу 
нельзя есть вовсе. Там же 
содержится отсылка к еще 
более строгому уставу.

Такие разночтения свя-

заны с наличием двух тра-
диций – более мягкой сту-
дийской и более строгой 
иерусалимской. Иеруса-
лимский устав – устав мо-
нахов-отшельников, пред-
полагавший более строгий 
пост и более продолжи-
тельные богослужения – со 
временем стал господству-
ющим в Церкви, однако к 
реалиям современной жиз-
ни ближе Студийский 
устав, выработанный мона-
хами городского монасты-
ря.

Фактически большинство 
православных христиан 
не вникают в эти тонкости 
и едят рыбу каждый день, 
кроме среды и пятницы, 
когда переходят на пищу с 
елеем. В Сочельник (Наве-
черие Рождества – 6 янва-
ря) трапеза поставляется 
один раз, вечером (либо 
после Литургии), без масла.

Впрочем, не так интерес-
ны пищевые особенности 
поста, как богослужебные.

Богослужения Рожде-
ственского поста

4 декабря – Введение во 
Храм Пресвятой Богоро-
дицы, накануне соверша-
ется Всенощное бдение. 
Введение – двунадесятый 
праздник, один из особен-
но почитаемых. В этот день 
празднуется, как Пречи-
стую Богородицу в трех-
летнем возрасте праведные 
Иоаким и Анна привели в 

храм и посвятили Богу.
В праздник Введения 

Богородицы в храмах на 
всенощной, во время елео-
помазания начинают петь 
Рождественский канон.

Всенощное бдение совер-
шается также накануне:

18 декабря – память прп. 
Саввы Освященного;

19 декабря – память свт. 
Николая Чудотворца – т. н. 
«Никола Зимний».

Полиелей бывает нака-
нуне:

29 ноября – память апо-
стола и евангелиста Мат-
фея;

2 декабря – память свт. 
Филарета Московского;

6 декабря – память св. 
блгв. кн. Александра Не-
вского / свт. Митрофана 
Воронежского;;

10 декабря – празднова-
ние в честь иконы Божией 
Матери “Знамение” (может 
совершаться бдение);

13 декабря – память апо-
стола Андрея Первозван-
ного;

17 декабря – память вмц. 
Варвары;

26 декабря – память мчч. 
Евареста, Авксентия, Евге-
ния, Мардария и Ореста;

2 января – память св. 
прав. Иоанна Кронштадт-
ского;

3 января – память свт. Пе-
тра Московского.

Как правило, полиелей 
совершается и накануне па-
мяти св. вмц. Екатерины 7 
декабря (в Церквах, кроме 
Русской – 8 декабря). Так-
же полиелейные и бденные 
службы могут совершаться 
накануне памяти местноч-
тимых святых и святых, 
в честь которых освящен 
храм.

31 декабря в храмах Рус-
ской Православной Церкви 
служат Новогодний моле-
бен. В последние годы во 
многих храмах появилась 
традиция совершать Ли-
тургию в новогоднюю ночь 
– это позволяет провести 
гражданский праздник и 
радостно, и с пользой для 
души.

2 января отмечается 
Предпразднство Рожде-
ства Христова. На следую-
щий день начинается более 
строгий пост.

6 января, в Рождествен-
ский Сочельник, обычно 
читаются Царские часы, а 
по их окончании – Вечер-
ня с Литургией Василия 
Великого (по уставу ее по-
лагается служить во второй 
половине дня, но в Русской 
Церкви это не практикует-
ся).

Накануне Рождества со-
вершается Всенощное 
бдение. Ранняя Литургия 
Рождества Христова совер-
шается, как правило, но-
чью.

В некоторых храмах ноч-
ные литургии служат и в 

другие дни: например, в 
храме св. Марона Пустын-
ника в Москве в ночь на 18 
декабря (память прп. Сав-
вы Освященного).

Исповедь Рождествен-
ским постом

Время поста – время бо-
лее усиленной молитвы и 
глубокой исповеди. Испо-
ведоваться в большинстве 
храмов можно на каждой 
вечерней службе, но лучше 
заранее узнать время испо-
веди в своем храме.

Рождественские ярмар-
ки

Купить подарки для близ-
ких можно не только в 
магазинах, но и на рожде-
ственских ярмарках, кото-
рых год от года становит-
ся всё больше. На многих 
ярмарках все или большая 
часть вырученных денег 
идут на дела милосердия.

Рождественские верте-
пы

К Рождеству в храмах и 
воскресных школах устраи-
ваются вертепы. Во многих 
городах проходят выстав-
ки вертепов, позволяющие 
познакомиться с лучшими 
традициями и самыми кра-
сивыми композициями.

Инокиня Мария (СЕНЧУКОВА)
ПРАВМИР.РУ

Рождественский пост – один из четырех многодневных постов Православной Церкви – продолжается с 28 ноября по 6 января включительно. Пост – это не 
только время воздержания от того или иного вида пищи, но и повод чаще ходить в храм. Если ритм жизни не позволяет быть на службе каждый день, какие 
дни для этого лучше выбрать?




